



INTERPRETACIONES DEL DESARROLLO

JAIRO PUENTES PALENCIA*

Los temas del desarrollo y subdesarrollo han adquirido cierta importancia en las últimas décadas y como respuesta a la necesidad de planificar los recursos económicos y humanos después de los efectos de la segunda guerra mundial. Aparecen otros términos que poco a poco se vuelven familiares en los círculos académicos: se habla de países pobres, países en vías de desarrollo, dependencia, colonialismo, desarrollo desigual, vías para el desarrollo, cambio, evolución y progreso. Ahora bien, el concepto de desarrollo tiene una connotación histórica e ideológica y por consiguiente debe ser analizado de acuerdo a condiciones concretas en el espacio y en el tiempo. Existen diferentes interpretaciones del desarrollo, algunas de ellas consideradas clásicas y otras se basan en nuevos enfoques. En el caso de América Latina surgió la teoría de la dependencia para explicar el fenómeno del subdesarrollo en la región. Paralelamente al estudio del desarrollo ha habido preocupación por parte de los científicos sociales acerca de los actores o agentes del cambio o conservación en América Latina y sobre lo cual han surgido diferentes posiciones. Ahora bien, frente a los nuevos cambios a nivel internacional también surgen otros interrogantes y respuestas sobre el significado del nuevo sistema mundial lo cual invita a repensar las alternati-

vas y caminos del desarrollo especialmente para regiones como América Latina.

Los elementos anteriores merecen un estudio e interpretación lo cual nos permite contribuir en la sistematización de elementos para una sociología del desarrollo como una rama particular de la ciencia social. A nivel mundial se reconocen logros en el desarrollo, sin embargo son más los factores críticos del desarrollo social que hacen presencia en regiones como América Latina o Colombia en particular. Entonces es necesario confrontar los argumentos, enfoques y teorías acerca del desarrollo con la realidad.

1. Concepciones clásicas

El esfuerzo por teorizar en estos tópicos recae especialmente en ciencias sociales como la economía y la sociología. Se vuelven clásicas aquellas concepciones que se refieren al desarrollo concebido como crecimiento, evolución o progreso, al subdesarrollo como etapa o al desarrollo como un proceso de cambio estructural global.

Quienes conciben el fenómeno del desarrollo como un proceso de crecimiento, definen el nivel de desarrollo en términos de ingreso por habitante, y el proceso de desarrollo en términos de tasa de crecimiento, es decir, a categorías económicas cuantitativas. En cierto modo, el concepto de crecimiento es similar al concepto de evolución en cuanto hace referencia al cambio gradual y continuo; también incluye de al-

* Sociólogo. Profesor Universidad de Nariño.

de desarrollo sostenible o del desarrollo humano pues todos ellos tienen muchos elementos que se entrecruzan. Ahora bien, más que tratar de definir con rigurosidad el concepto de desarrollo social pues más o menos hay claridad sobre su contenido, es más importante identificar los caminos a través de los cuales las comunidades mejoran la calidad de vida acorde con sus necesidades y condiciones de espacio y tiempo histórico.

BIBLIOGRAFÍA

ASOCIACIÓN COLOMBIANA DE SOCIOLOGÍA. *La Sociología en Colombia. Balance y Perspectivas*. Bogotá: Colciencias, 1981.

DEPARTAMENTO NACIONAL DE PLANEACIÓN, MISIÓN SOCIAL, PNUD. *Informe de desarrollo humano para Colombia 1998*. Bogotá: Tercer Mundo, 1999.

ESCOBAR, Arturo. *La invención del tercer mundo: construcción y deconstrucción del desarrollo*. Bogotá: Norma, 1996.

GUHL, Ernesto (Editor). *Medio ambiente y desarrollo*. Bogotá: Tercer Mundo, 1992.

NACIONES UNIDAS. *Declaración y Programa de Acción de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social*. Copenhague, Dinamarca, 1995. Internet: <http://www.mundolatino.org/i/politica/Tratados/soca1a2b.htm>.

ROSTOW, W. W. *Las etapas del crecimiento económico*. México: Fondo de Cultura Económica.

SARMIENTO ANZOLA, Libardo. *Utopía y sociedad: una propuesta para el próximo milenio*. Bogotá: Fescol, 1996.

SOLARI, Aldo, Rolando Franco y Jowel Jutkowitz. *Teoría, acción social y desarrollo en América Latina*. México: Siglo XXI, 1976.

SUNKEL, Osvaldo y Pedro Paz. *El subdesarrollo latinoamericano y la teoría del desarrollo*. México: Siglo XXI, 1970.

